

## GUÍA DE RAFTING: PERCEPCIÓN MULTIDIMENSIONAL PARA EL DESARROLLO DEL TURISMO AGROECOLÓGICO

Alfonso José Fernández

Magister en Ciencias de la Educación Mención Docencia Universitaria/ Licenciado en Turismo Agroecológico  
[alfjosefer@gmail.com](mailto:alfjosefer@gmail.com)  
<https://orcid.org/0000-0002-0678-7014>

Mildred del Valle Paredes de Martínez

Doctora en Ciencias de la Educación

[prof.mparedes@gmail.com](mailto:prof.mparedes@gmail.com)

<https://orcid.org/0009-0009-5878-4390>

Betzaida Margarita Cáceres Montilla

Magister en Gerencia con mención en Planificación Institucional, Magister en Educación Ambiental.

[betzaidamargarita1969@gmail.com](mailto:betzaidamargarita1969@gmail.com)

<https://orcid.org/0009-0003-1897-3687>

Yeimar del Carmen Fernández Camacho

Doctora en Ciencias Jurídicas, Doctora en Psicopedagogía, y Doctora en Ciencias de la Educación.

[Yeimarf09@gmail.com](mailto:Yeimarf09@gmail.com)

<https://orcid.org/0009-0001-6113-7858>

Jorge Eliezer Zamudio Camacho

Especialista en Tecnología de la Computación

[profejorgezamudio@gmail.com](mailto:profejorgezamudio@gmail.com)

<https://orcid.org/0009-0002-1372-7877>

Grupo de Creación Intelectual Venezuela Turística Agroecológica Red de Estudio Transdisciplinario en Turismo Agroecológico Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora, Venezuela

**Autor para correspondencia:** [alfjosefer@gmail.com](mailto:alfjosefer@gmail.com)

**Recibido:** 08/09/2025    **Aceptado:** 11/12/2025    **Publicado:** 15/01/2026

### RESUMEN

El papel del guía de rafting busca evolucionar, pasando de ser un simple experto técnico a un agente de cambio. Sin embargo, la oferta turística actual es limitada, ya que solo se enfoca en la aventura y no se diversifica con otras opciones. Esto se debe a la falta de conocimiento de los guías sobre el turismo agroecológico y su potencial para el desarrollo sostenible. En consecuencia, el propósito general fue comprender la percepción de los informantes clave en cuanto a la multidimensional del guía de rafting desde una perspectiva holística para el desarrollo del turismo agroecológico en el Sector La Acequia, Municipio Pedraza, Estado Barinas. Para ello, se empleó un estudio cualitativo descriptivo, bajo un enfoque interpretativo, utiliza el método fenomenológico-hermenéutico. A través de entrevistas en profundidad y observación, busca comprender cómo los guías de rafting perciben su rol y contribución al desarrollo del turismo agroecológico en el Municipio Pedraza, Estado Barinas. Los hallazgos principales revelaron que, si bien los guías valoran la conexión con la naturaleza, existe una brecha significativa en su comprensión de la agroecología como componente turístico. Por consiguiente,



se concluye que la educación y la capacitación son fundamentales para integrar estos conceptos y promover un turismo más consciente y sostenible. A raíz de esto, se recomienda implementar programas de formación continua para los guías, y establecer alianzas estratégicas entre las comunidades, operadores turísticos y entidades gubernamentales, con el fin de fortalecer el desarrollo de un turismo agroecológico integral y responsable.

**Palabras clave:** capacitación, desarrollo sostenible, guía de rafting, multidimensionalidad, turismo agroecológico.

## ***RAFTING GUIDE: A MULTIDIMENSIONAL PERSPECTIVE FOR THE DEVELOPMENT OF AGRO-ECOLOGICAL TOURISM***

### **ABSTRACT**

The role of the rafting guide is evolving, shifting from a mere technical expert to an agent of change. However, the current tourism offerings are limited, focusing solely on adventure and failing to diversify with other options. This is due to guides' lack of knowledge about agroecological tourism and its potential for sustainable development. Consequently, the overall purpose of this study was to understand key informants' perceptions of the multidimensional role of the rafting guide from a holistic perspective for the development of agroecological tourism in the La Acequia Sector, Pedraza Municipality, Barinas State. A descriptive qualitative study was conducted using an interpretive approach and the phenomenological-hermeneutic method. Through in-depth interviews and observation, the study sought to understand how rafting guides perceive their role and contribution to the development of agroecological tourism in the Pedraza Municipality, Barinas State. The main findings revealed that, while guides value the connection with nature, there is a significant gap in their understanding of agroecology as a tourism component. Therefore, it is concluded that education and training are essential to integrating these concepts and promoting more conscious and sustainable tourism. Based on this, it is recommended to implement ongoing training programs for guides and establish strategic alliances between communities, tour operators, and government entities to strengthen the development of comprehensive and responsible agroecological tourism.

**Keywords:** training, sustainable development, rafting guide, multidimensionality, agro-ecological tourism.

### **INTRODUCCIÓN**

El auge del turismo de aventura, especialmente el rafting, ha transformado radicalmente la relación entre las personas y los entornos naturales. Esta nueva dinámica requiere una profunda reflexión sobre la responsabilidad de los guías, quienes ya no son solo navegantes expertos, sino también educadores ambientales y custodios de la seguridad (Faria, 2022).

Su papel es crucial para asegurar que la aventura no sea únicamente emocionante, sino también segura y respetuosa con el ambiente (Quizhpe, 2023; Flores, 2020). De esta manera, el desafío de redefinir su rol se convierte en una oportunidad para promover un turismo más sostenible y consciente. Históricamente, la labor del guía se ha concentrado en habilidades técnicas y



el estricto cumplimiento de protocolos, dejando en un plano secundario la conexión con el entorno sociocultural y el patrimonio agroecológico (Cantos & García, 2021; Sojo, 2023).

Por consiguiente, las comunidades locales buscan cada vez más modelos económicos que sean sostenibles, como el turismo agroecológico, que revaloriza el patrimonio biocultural y promueve el desarrollo local (Fernández, 2025; Paredes et al., 2023). Sin embargo, esta visión a menudo ignora el papel que el guía puede desempeñar como motor de empoderamiento local y gestor del patrimonio (Albarracín & Reales, 2021).

Entonces, si se considera a este profesional como instructor de actividades de riesgo, se pierde la oportunidad de que integren sus conocimientos sobre los saberes ancestrales, los valores comunitarios y los principios de sostenibilidad en la experiencia turística. Por lo tanto, reconocer a los guías como catalizadores del desarrollo local es esencial para la transición hacia un turismo verdaderamente responsable.

El guía de Rafting como figura de líder debe tener una combinación de habilidades técnicas, conocimientos del entorno y cualidades interpersonales. Además, su rol dentro de la actividad turística es promover prácticas deportivas y extrema de aventura, generando un motor de empoderamiento local y la gestión de actividades de riesgos y los protocolos de seguridad mediante disensos en ríos con características de aguas bravas en una balsa neumática resistente a los golpes (Albarracín & Reales, 2021; Aguirre, 2023; Quizhpe, 2023), también se encarga examinar la calidad del servicio y la satisfacción del cliente en la práctica del rafting (Toalombo et al., 2021; Luna, 2023).

No obstante, el enfoque actual sobre la figura del guía es a menudo unidimensional y presenta debilidades significativas, ya que carece de un análisis integral que conecte la dimensión técnica con su rol de intérprete cultural y ambiental.

Además, esta limitación es especialmente evidente en el contexto del turismo agroecológico, donde el guía podría funcionar como un catalizador del desarrollo local. El objetivo es abordar esta deficiencia, proporcionando una visión holística del guía de rafting como un agente de cambio que facilita la integración de saberes ancestrales y principios de sostenibilidad para promover



un turismo regenerativo que beneficie tanto a las comunidades como al entorno socio ambiental.

Según Cáceres et al. (2025), el rol del guía de turismo agroecológico en las comunidades locales es fundamental para gestionar el patrimonio biocultural y las prácticas agroecológicas. Estos guías deben poseer una combinación de conocimientos técnicos, habilidades de comunicación y liderazgo para promover un turismo responsable y sostenible.

Su labor no se limita a mostrar un lugar, sino que incluye educar a los visitantes, compartir la riqueza cultural y ambiental de la zona, y asegurar que la actividad turística beneficie a la comunidad sin dañar el ecosistema. De esta manera, se convierten en verdaderos agentes de cambio que fomentan un modelo de turismo más consciente y respetuoso.

Ambas actividades, aunque a primera vista parezcan distantes, comparten un núcleo común. A pesar de que la guía de rafting se centra en la aventura y el guía de turismo agroecológico en la sostenibilidad, ambos profesionales desempeñan un rol fundamental, el cual es ser mediadores entre el visitante y el entorno natural.

Ambos educan, lideran y protegen, asegurando que la experiencia no solo sea placentera, sino también segura y respetuosa. Esta conexión es la que permite un enfoque más integral y regenerativo del turismo, donde la aventura y la conciencia ambiental se entrelazan para crear un impacto positivo en las comunidades y el entorno. Por lo tanto, la figura del guía es indispensable en el turismo de aventura. En actividades como el rafting, su papel va mucho más allá de simplemente acompañar a los clientes; es el pilar fundamental para garantizar la seguridad, la satisfacción y la sostenibilidad de la experiencia.

A través de su conocimiento técnico, su capacidad de liderazgo y su profundo respeto por el entorno natural, el guía no solo previene riesgos y asegura un viaje memorable, sino que también promueve una conciencia ambiental crucial para el desarrollo responsable de la actividad.

Así mismo, la calidad de las relaciones humanas y el profesionalismo de los guías de rafting son determinantes para la satisfacción de los turistas (Salvador & Santos, 2024). La actividad del rafting como fenómeno social fomenta el trabajo en equipo y el liderazgo (Sojo, 2023).



A nivel de Latinoamérica, el turismo de aventura ha tomado relevancia por su diversidad de actividades deportivas como Rasfting, quien aprovechar la temporada alta para realizar descensos en ríos de aguas bravas. Según Matos (2025), países de Latinoamérica como Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Perú, México y Venezuela se destacan por ofrecer condiciones idóneas para el rafting. Aprovechando las particularidades de sus ríos con rápidos de distintos niveles, estos destinos atraen a aventureros de todo el mundo.

Entre los sitios más emblemáticos se encuentran el río Futaleufú en Chile, famoso por sus rápidos intensos, y el río Pacuare en Costa Rica, reconocido por su belleza escénica y biodiversidad. Otros lugares notables incluyen el Cañón del Chicamocha en Colombia, que ofrece rápidos emocionantes en un entorno montañoso, y el Cajón del Maipo, garantizando aventuras llenas de adrenalina y una profunda conexión con la naturaleza.

Por otro lado, la figura del guía de turismo agroecológico ha ganado relevancia en el contexto de un turismo más consciente y sostenible. A nivel internacional, Fernández y Túa (2025), destacan que este profesional promueve prácticas turísticas responsables y revalorizar el patrimonio biocultural. Igualmente, A nivel nacional y local, en Venezuela, el estudio de Gutiérrez et al. (2025) valida la importancia del turismo agroecológico como una alternativa sostenible para la región de los llanos del estado Barinas, demostrando que impulsa a las comunidades a preservar sus recursos.

En tal sentido, la integración de ambos roles el guía de rafting y el guía de turismo agroecológico representa un modelo multidimensional que puede transformar el turismo en las comunidades. Por ello, se busca responder a la interrogante ¿Cómo es la percepción de los informantes claves en cuanto a la multidimensionalidad del guía de rafting desde una perspectiva holística para el desarrollo del turismo agroecológico en el sector La acequia, municipio Pedraza, estado Barinas.

Al combinar el dominio técnico y el liderazgo en seguridad del guía de rafting con la visión holística de un guía agroecológico, se promueve un turismo regenerativo donde la aventura se une a la conciencia ambiental y cultural. Esta capacitación integral fortalece los destinos turísticos sostenibles y resilientes, permitiendo un impacto positivo y duradero en la economía, la sociedad y el medio ambiente local. Así, la multidimensionalidad no solo mejora



la experiencia del visitante, sino que también establece al guía como un agente clave del desarrollo comunitario.

Las investigaciones actuales destacan en emplear enfoques transdisciplinario y holístico. Esta perspectiva, como lo han señalado diversos autores, trasciende los límites de una sola disciplina, combinando el saber científico, el conocimiento empírico y el conocimiento local para generar una comprensión integral (Paredes, et al., 2025; Fernández et al., 2025).

En lugar de analizar cada componente por separado la seguridad, la cultura, la ecología y la agroecológico, se buscó entender las interconexiones que dan forma a la labor de la actividad de guiatura, se reconoce que la destreza técnica en el río es inseparable de la capacidad para comunicar la historia de las comunidades ribereñas o los principios del ecosistema. Este enfoque evita la fragmentación del conocimiento y promueve una visión unificada.

Asimismo, la adopción de esta mirada es vital para el desarrollo del turismo agroecológico, tal como lo han señalado Cáceres et al. (2025) al abordar las competencias de interpretación ambiental en el guía de turismo agroecológico, generando un complemento en la presentación de servicios a los turistas que deseen vivir experiencias extremas en los ríos y conectar con los agroecosistemas a través de visitas guiadas a fincas, unidades de producción y contemplar el paisaje, como a su vez la cultura local, combinando así una sinergia hacia el desarrollo sostenible.

Con base en esta problemática, esta investigación es un proyecto de creación intelectual titulado “Constructo teórico multidimensional del guía de rafting, desde una perspectiva holística, que sirva como andamiaje para el desarrollo del turismo agroecológico en el municipio Pedraza, estado Barinas”; para ello se pretende abordar la finalidad específica comprender la percepción de los informantes claves en cuanto a las multidimensional del guía de rafting desde una perspectiva holística para el desarrollo del turismo agroecológico en el sector La Acequia, municipio Pedraza, estado Barinas.

Este objetivo busca identificar las dimensiones más valoradas de la labor del guía, sean estas la seguridad, la interpretación ambiental, la mediación cultural, o la gestión del riesgo. La comprensión de estas percepciones permitirá establecer bases para la formación y capacitación de guías, alineadas



con los principios de sostenibilidad y desarrollo local que rigen el turismo agroecológico.

## METODOLOGÍA

### Enfoque de investigación

El presente estudio, orientado a comprender la percepción de los informantes claves en cuanto a la multidimensionalidad del guía de rafting desde una perspectiva holística para el desarrollo del turismo agroecológico en el Municipio Pedraza, Estado Barinas, se aborda desde un enfoque cualitativo descriptivo enmarcado en el paradigma interpretativo.

### Diseño de la investigación

Asimismo, el paradigma que sustenta esta investigación es el interpretativo, el cual asume que la realidad es socialmente construida y que existen múltiples interpretaciones válidas de un mismo fenómeno. El objetivo principal no es la búsqueda de leyes generales, sino la comprensión profunda de los significados que los individuos atribuyen a sus experiencias.

En el contexto de este estudio, se busca entender cómo los guías de rafting interpretan su rol, cómo perciben su contribución al turismo agroecológico y cómo experimentan sus interacciones con los diferentes actores involucrados. Este paradigma se alinea con la naturaleza exploratoria y comprensiva del estudio, permitiendo capturar la complejidad y riqueza de las experiencias de los guías en su contexto específico.

### Nivel de investigación

El nivel de la investigación es de carácter descriptivo, debido a que permite reconocer y detallar las características, propiedades o comportamientos de un fenómeno específico, proporcionando una idea bien formada entorno al objeto de estudio, es así que, a través de la descripción de las figuras, elementos retóricos y por medio del reconocimiento del estilo en conjunto con la revisión de literatura se logra realizar una evaluación a profundidad de la obra.

### Método hermenéutico

En tal sentido, para abordar el propósito, este estudio empleará el método fenomenológico-hermenéutico. La fenomenología se utilizará para describir el significado de las experiencias vividas por los guías en el contexto del turismo



agroecológico, centrándose en la esencia de su experiencia tal como es percibida por ellos.

Adicionalmente, la hermenéutica permitirá la interpretación profunda de los significados y percepciones, buscando comprender la esencia del rol del guía de rafting. Al combinar ambos enfoques, se analizarán los relatos y vivencias de los participantes para desvelar las múltiples dimensiones que configuran su función, desde sus habilidades técnicas hasta su papel como promotores de la sostenibilidad.

### Técnicas e instrumentos de recolección de datos

Por consiguiente, se emplearán las técnicas de entrevistas en profundidad semiestructuradas y observación para la recolección de datos. De acuerdo con Hernández y Duana (2020), estas técnicas se constituyen como las idóneas para explorar las experiencias, percepciones y significados que los guías de rafting otorgan a su rol.

La flexibilidad de la entrevista permitirá profundizar en temas emergentes, mientras que la observación, como describe Martínez (2014), permitirá al investigador sumergirse en el entorno real de los guías para obtener una visión holística.

### Técnicas e procesamiento de la información

Finalmente, el análisis de los datos se realizará de manera continua e iterativa. Tras la transcripción literal de las entrevistas, se llevó a cabo un análisis temático para identificar patrones y unidades de significado.

Posteriormente, se procedió a la interpretación hermenéutica de los temas identificados, relacionándolos con el contexto del turismo agroecológico. La triangulación de los datos obtenidos a través de las entrevistas y la observación aumentará la credibilidad y validez de los hallazgos, garantizando una comprensión profunda del fenómeno estudiado.

## RESULTADOS Y DISCUSIÓN

El camino metodológico de esta investigación, basado en un enfoque fenomenológico-hermenéutico, ha permitido transitar desde la experiencia viva de los guías de rafting hasta la construcción de un nuevo marco teórico.

Este sendero no solo ha revelado la percepción de los informantes clave sobre la multidimensionalidad del guía, sino que también ha estructurado los



hallazgos en categorías que buscan impulsar un turismo agroecológico más consciente y sostenible.

Asimismo, el análisis de estos hallazgos se adentra en la conexión profunda con las proposiciones teóricas y el marco onto-epistémico del estudio. Para ello, se describa el área de estudio, se realizará una revisión de las potencialidades de la localidad objeto de estudio, y por último comprender las percepciones de las comunidades con relación a la combinación del guía de rafting desde el contexto del turismo agroecológico.

### **Descripción del área de estudio**

El sector La Acequia, ubicado en el municipio Pedraza del estado Barinas, Venezuela, se encuentra geográficamente en las coordenadas 8° 23' 6.110" N y 70° 39' 49.188" W.

Este municipio, con una superficie territorial de 6.693 km<sup>2</sup>, limita al norte con el estado Mérida y el municipio Bolívar, al sur con el estado Apure, al este con el municipio Barinas y al oeste con el municipio Antonio José de Sucre.

La Acequia es un sitio de importancia arqueológica, con yacimientos de petroglifos estudiados por investigadores como Pablo Novoa Álvarez, que datan de hace miles de años, ubicados a lo largo del río del mismo nombre. Es un lugar a unos 40 km de la ciudad de Barinas, conocido como campamento base para el rafting durante la temporada húmeda y el descenso en neumáticos en la estación seca.

La zona posee una infraestructura turística ideal, con campamentos a orillas del río, ofreciendo un entorno muy agradable para los amantes del turismo de aventura y la naturaleza (Sánchez, 2024).

La Figura 1 representa geográficamente la localidad de la Acequia, esta presenta dentro de área diversas infraestructuras como balnearios, campamentos y fincas agrícolas productoras de cacao, también hoteles y posadas rurales, grandes atractivos naturales, culturales y agrícolas, que son pocas valoradas para su desarrollo turístico local.

**Figura 1.** Ubicación geográfica del sector La Acequia municipio Pedraza, Estado Barinas.



Fuente: Elaboración propia.

#### Diagnósticos de infraestructuras turísticas y potencialices turísticas

Este apartado ofrece una evaluación completa de la infraestructura turística y un diagnóstico detallado de los recursos naturales y culturales del sector La Acequia. El objetivo es determinar su potencial para un desarrollo turístico diversificado y sostenible, con un enfoque particular en el turismo agroecológico.

Los hallazgos presentados en este estudio pueden servir como una guía para la planificación estratégica de futuros destinos inteligentes en la región.

Según Zambrano y Palma (2022), las infraestructuras turísticas “son estructuras y servicios comerciales, educativos, carreteras, y otros que permiten generar beneficios, como aumento de consumos, demanda, empleos, elementos que ayudan a un balance comercial entre las diferentes actividades y sectores de una economía” (p. 65).

En este sentido, el sector La Acequia presenta una infraestructura turística diversa, a pesar que presenta debilidades en algunos aspectos como los servicios de conexión a internet y telefonía móvil. A continuación, La Tabla 1 devela un listado de infraestructuras con características similares a la actividad de rafting y turismo agroecológico.

**Tabla 1. Capacidad de oferta turística de los establecimientos.**

Nº	Nombre	Ubicación	Categorías	Servicios
1	Serranía camping adventure	La Barinas Venezuela	Acequia Hospedaje y Rasfting	<p>En nuestro campamento ofrecemos servicios de hospedaje en cabañas, carpas de techo Anaconda o en tu propio campamento.</p> <p>También contamos con diferentes paquetes de estadía, incluyendo un plan de tres días y dos noches con cinco comidas, uno de dos días y una noche con cena y desayuno, y un plan de día completo.</p> <p>Las actividades de rafting se ofrecen en dos modalidades: un recorrido largo de 14 y uno corto de 7 km.</p>
2	Campamento Arassari Trek	Sector La Acequia Barinas Venezuela	Hospedaje y Rasfting	<p>Nuestro campamento te ofrece una experiencia única y equilibrada, combinando la serenidad de la</p>



---

naturaleza con la emoción del rafting.

Es la dosis perfecta de adrenalina y paz que tu cuerpo y mente necesitan.

Cuando finalice tu aventura en el río, te espera un refugio acogedor con una cena deliciosa y la tranquilidad del entorno natural para que te relajes y recargues energías.

---

**3 Campamento Guamanchi** La Acequia, Hospedaje y Brinda un paraíso natural para la aventura, con rafting, kayak, rapel y escalada.

Durante la temporada de lluvias (mayo-diciembre) disfruta del emocionante rafting de 17 km.

Contamos con guías profesionales que garantizan una experiencia segura y divertida para grupos a partir de 4 personas, desde los 10 años de edad.



4	Acequia Aventura Rafting	La estado Acequia, Barinas. Venezuela.	Rasfting	Ofrece servicios de rasfting en dos tipos de descenso de 1 hora y 30 aproximadamente (corto), 4 Horas aproximadamente (largos). También Hospedaje para grupos familiares en carpas y cabañas rurales.
5	Campamento Colibri	Vía Caño Grande Sector La Acequia, Barinas, Venezuela	La agencia de viajes y aventura  Hospedaje, Restaurante y Rasfting	Ofrece un campamento ideal para los amantes de la naturaleza y las emociones fuertes.  Situado en un hermoso paisaje llanero, este lugar brinda una amplia gama de actividades que van desde el rafting y el kayak hasta el canopy.  Los servicios de hospedaje y comidas están diseñados para complementar la experiencia, permitiéndote disfrutar plenamente de los ríos y la belleza del entorno.
6	Campamento VenezuelaX	Vía San Rafael de Catalina, sector Santa Maria, Municipio Pedraza, Edo Barinas.	Hospedaje, Restaurante y Rasfting	Hospedaje (cabañas, carpas de techo, camping), Rafting (recorridos de 14km y 7km), Kayak, Rapel, Escalada, Canopy,

					Observación de aves, Pesca. Cuenta con restaurante, canchas múltiples, parque de cuerdas, fogatas, parrillas y áreas de recreación.
7	Hotel Turístico Los Andes C.A	La Acequia, estado Barinas. Venezuela.	Hospedaje, Restaurante y Rasfting	Recreación	Ofrecen los mejores fines de semana familiares, lleno de descanso, distracción, diversión y adrenalina.
8	Balneario La Acequia	La Acequia, estado Barinas. Venezuela.	Vivero	Vivero	Este espacio ofrece esparcimiento y recreación para turistas y locales, siendo un lugar ideal para estacionar y disfrutar de las cristalinas aguas del río La Acequia.  Además, la administración, a cargo de la empresa EPSC La Acequia, ofrece planes vacacionales y emocionantes recorridos a los petroglifos y actividades de rafting.
9	Vivero La Vía Guacamaya	El Tesoro, estado Barinas. Venezuela.	Vivero	Vivero	Espacio dedicado a la producción y venta de plántulas de frutales, hortalizas y plantas ornamentales,



cultivadas bajo principios sostenibles, ofreciendo una variedad de productos para embellecer y dar vida a tus espacios, incluyendo plantas frutales como cítricos, aguacates y mangos ideales para tu huerto casero, así como plántulas de hortalizas listas para ser trasplantadas y una diversidad de plantas ornamentales para tu jardín; además, proporcionamos asesoría personalizada sobre el cultivo y cuidado de cada especie, junto con la posibilidad de participar en talleres y visitas guiadas para aprender sobre prácticas agroecológicas y conectar con la naturaleza mientras adquieres todo lo necesario para tu proyecto verde.

10	Serranía restaurante & café	La Acequia, estado Barinas. Venezuela.	Restaurante	Disfruta de ricos platos a la carta, unos refrescantes cócteles, buena música y una excelente.
----	-----------------------------	--	-------------	--



11	Centro Turismo Cañada	La La Acequia, estado Barinas. Venezuela.	Recreación	Ofrece servicios de piscina, caney y club nocturno. También podrás disfrutar de amplias áreas verdes a orillas del río Acequia, perfectas para relajarte y pasar un rato agradable.
12	Posada Acequia's	la La Acequia, estado Barinas. Venezuela.	Hospedaje	Ofrece servicios de hospedaje con apartamentos y habitaciones con aire acondicionado, disponibles en opciones cuádruples, triples, dobles y sencillas.
13	Finca Turística agroecológica "Mi Tesoro"	Vía El Tesoro, estado Barinas. Venezuela.	Finca	Ofrece recorridos guiados para aprender sobre el cultivo del cacao, participar en el proceso de elaboración del chocolate y degustar productos, mientras disfrutas de un ambiente natural relajante.

**Fuente:** elaboración propia.

El análisis de las infraestructuras turísticas revela un notable desarrollo enfocado en el turismo de aventura, especialmente en la actividad de rafting. De hecho, la mayoría de los establecimientos como Serranía Camping & Adventure, Campamento Arassari Trek y Campamento Guamanchi, se centran en ofrecer esta experiencia, complementándola con servicios de hospedaje, restaurante y otras actividades recreativas.

Igualmente, este enfoque demuestra la capacidad del sector para aprovechar sus recursos naturales, atrayendo a un nicho de mercado interesado en la adrenalina y la conexión con la naturaleza. No obstante, existe una dependencia de esta única actividad, lo que podría limitar su resiliencia ante cambios en las preferencias del mercado o la estacionalidad del río.

Además, existe la debilidad en la conectividad a internet y telefonía móvil, lo que representa un obstáculo para la operación y promoción de los servicios turísticos modernos.

A pesar de la prominencia del turismo de aventura, existe un potencial subexplotado para el turismo agroecológico que podría diversificar la oferta del sector. Por ejemplo, el Vivero La Guacamaya y la Finca Turística Agroecológica "Mi Tesoro" son ejemplos claros de cómo la región puede integrar la agricultura sostenible con la experiencia turística.

Estos negocios ofrecen productos y experiencias educativas y de inmersión, como talleres y recorridos guiados, que fomentan un turismo más consciente y respetuoso con el entorno.

Por consiguiente, la articulación de estos dos modelos turísticos (aventura y agroecológico) podría crear una oferta más atractiva, promoviendo así el desarrollo de un destino inteligente y diversificado. Por ello, se sugiere aprovechar las infraestructuras existentes y fortalecer los servicios complementarios, en particular la conectividad digital, para potenciar el crecimiento sostenible del sector.

#### Diagnóstico de Atractivos, Recursos Naturales y Culturales

El sector La Acequia posee una riqueza de recursos que son la base de su oferta turística (Tabla 2). Para esto, se adoptarán los pasos propuestos por el Centro Interamericano de Capacitación Turística (CICATUR) (2019), que permite identificar, clasificar y jerarquizar los recursos agroturísticos.

**Tabla 2. Inventarios de los recursos turísticos del sector La Acequia**

Tipo de Recurso	Categoría	Clasificación	Jerarquización
Río	Natural	Cuerpos de Agua	1 (Mayor jerarquía)



<b>Fincas Agroecológicas</b>	Cultural	Sitios Arqueológicos, Históricos y Artísticos	2 (Alta jerarquía)
<b>Cascadas y Pozas</b>	Natural	Cuerpos de Agua	2 (Alta jerarquía)
<b>Caminos Históricos</b>	Cultural	Sitios Históricos	3 (Media jerarquía)
<b>Especies de Aves Endémicas</b>	Natural	Flora y Fauna Silvestre	3 (Media jerarquía)
<b>Fiestas Patronales</b>	Cultural	Fiestas y Eventos	3 (Media jerarquía)
<b>Rafting</b>	Cultural	Realizaciones Técnicas, Científicas y Artísticas Contemporáneas	1 (Mayor jerarquía)
<b>Viveros Agroecológicos</b>	Cultural	Sitios Históricos y Artísticos	2 (Alta jerarquía)
<b>Balneario La Acequia</b>	Cultural	Realizaciones Técnicas, Científicas y Artísticas Contemporáneas	2 (Alta jerarquía)
<b>Artesanía La Acequia</b>	Cultural	Sitios Artísticos	3 (Media jerarquía)
<b>Rutas de Petroglifos La Acequia</b>	Cultural	Sitios Arqueológicos	2 (Alta jerarquía)
<b>Senderos Ecoturísticos Caño Grande</b>	Cultural	Realizaciones Técnicas, Científicas y Artísticas Contemporáneas	2 (Alta jerarquía)
<b>Sendero Turístico Agroecológico La Filipinas</b>	Cultural	Realizaciones Técnicas, Científicas y Artísticas Contemporáneas	2 (Alta jerarquía)
<b>Cascada La Filipinas</b>	Natural	Cuerpos de Agua	2 (Alta jerarquía)



Ruta Turística	Cultural	Realizaciones Técnicas,	1 (Mayor
Agroecológica Cacao		Científicas y Artísticas	jerarquía)
Mi Tesoro		Contemporáneas	

**Fuente:** elaboración propia

El análisis de la valoración de los atractivos turísticos del sector La Acequia evidencia un panorama de riqueza y potencialidad para el desarrollo de un turismo diversificado. En la categoría natural, los recursos como el río, las cascadas y pozas, y la fauna endémica son de gran valor.

El río La Acequia se clasifica como un cuerpo de agua de máxima jerarquía, siendo el eje central de las actividades de aventura como el rafting. Sin embargo, su importancia no es solo recreativa; también es un recurso paisajístico fundamental que define la identidad de la región. De igual forma, las cascadas y pozas, aunque de menor jerarquía, complementan la oferta, brindando espacios de esparcimiento y conexión con la naturaleza, lo que refuerza el atractivo general del sector.

En cuanto a la categoría cultural, los atractivos son variados y ofrecen una experiencia integral que va más allá de la aventura. Las realizaciones técnicas como el rafting y las rutas agroecológicas (como la del Cacao en la Finca "Mi Tesoro") alcanzan una jerarquía superior, ya que no solo son actividades, sino productos turísticos bien definidos con una infraestructura de apoyo.

Por otro lado, los sitios arqueológicos como las rutas de petroglifos, y los sitios históricos y artísticos como las fincas y viveros, tienen una alta jerarquía debido a su valor educativo y su contribución a un turismo más sostenible.

El balneario La Acequia, por ejemplo, combina la infraestructura recreativa con un recurso natural (el río), consolidándose como un punto de encuentro tanto para locales como para visitantes. En síntesis, la complementariedad entre los recursos naturales y culturales es la principal fortaleza del sector, que puede capitalizarse para atraer a un público más amplio y prolongar la estadía de los turistas en la zona.

### **Percepción Multidimensional del Guía de Rafting para el Desarrollo del Turismo Agroecológico.**

Esta fase se centra en la percepción de los informantes clave para comprender el papel multifacético del guía de rafting. A través de un enfoque holístico, se examina cómo sus habilidades, roles y responsabilidades se integran para influir

en el desarrollo del turismo agroecológico en el sector La Acequia, municipio Pedraza, estado Barinas.

Más allá de sus competencias técnicas, esta investigación explora el valor del guía como un agente de cambio, un guardián cultural y un conector esencial entre el turista, la comunidad local y el entorno natural. En este sentido, la figura del guía es fundamental para la sostenibilidad y el éxito de la actividad turística en la región (Tabla 3).

**Tabla 3. Percepción multidimensional del guía de rafting para el desarrollo del turismo agroecológico**

Dimensión del Guía	Percepción Clave de los Informantes
Habilidad Técnica	Es el pilar de la confianza y la seguridad. El dominio de la balsa, las técnicas de rescate y el conocimiento del río son indispensables para infundir calma y reducir la percepción de riesgo en los turistas.
Guardián del Patrimonio Biocultural	Va más allá de la orientación; el guía actúa como un educador y protector ambiental, un "intérprete de la naturaleza" que transmite la importancia del ecosistema y la cultura local.
Anfitrión de la Experiencia	Su rol es fundamental para crear una experiencia auténtica y memorable. Al "mostrar su casa", el guía establece una conexión humana que transforma el recorrido en un viaje significativo para el visitante.
Catalizador del Desarrollo Local	El guía es el "motor y principal vendedor" de la experiencia, un puente vital entre los visitantes y la comunidad que promueve la economía circular al visibilizar y vender productos locales.
Integrador de Saberes Ancestrales	Transmite los profundos vínculos entre la comunidad, la tierra y el río a través de narrativas y prácticas. Esta función protege el patrimonio cultural intangible y enriquece la experiencia turística.



**Agente de Empoderamiento** Contribuye directamente al empoderamiento de la comunidad, asegurando que los beneficios del turismo lleguen a los productores y emprendedores locales.

**Creador de Experiencias Multidimensionales** Diseña y vende recorridos temáticos que integran el río, la cultura, la naturaleza y la vida rural, creando un enfoque holístico del turismo.

**Fuente:** elaboración propia

El análisis de la percepción de los informantes clave destaca el rol del guía de rafting más allá de sus habilidades técnicas. Si bien el dominio de la balsa y las técnicas de rescate son fundamentales para la seguridad y la confianza del turista, el guía también es visto como un guardián del patrimonio biocultural y un catalizador del desarrollo local.

Su función es la de un intérprete de la naturaleza que educa a los visitantes sobre el ecosistema y la cultura de la región, fomentando una conciencia ambiental. Al conectar a los turistas con la comunidad, se convierte en un agente de empoderamiento que impulsa una economía circular, demostrando que el turismo de aventura puede ser una herramienta vital para la sostenibilidad social y económica.

## DISCUSIÓN

El diagnóstico del sector La Acequia revela una dualidad turística que se sostiene en dos pilares. Por un lado, existe una consolidación evidente en el turismo de aventura, impulsada principalmente por el rafting, lo que confirma la capacidad del sector para atraer un nicho de mercado específico (Flores & Peralvo, 2020; Cantos & García, 2021).

La infraestructura actual, que incluye campamentos, posadas y restaurantes, está diseñada para soportar esta actividad, según indican Zamora y Palma (2022) al analizar la importancia de la infraestructura para la reactivación económica del turismo. Esta dependencia de una única actividad, sin embargo, genera una vulnerabilidad que se acentúa por la debilidad en la conectividad digital, un factor crítico para la resiliencia y el desarrollo sostenible, tal como lo señalan Pin- Figueroa et al. (2023) en sus análisis de diagnósticos turísticos.

Por otro lado, se identifica un potencial subexplotado en el ámbito agroecológico, lo que plantea la necesidad de diversificar la oferta turística. Esta visión se alinea con la perspectiva de Tofiño (2025) y De los Santos (2022), quienes destacan la influencia de los recursos naturales y agroecológicos en el desarrollo sostenible. La discusión se centra, entonces, en la articulación de la fortaleza del turismo de aventura con la riqueza de sus recursos latentes. La integración de la adrenalina del rafting con las experiencias culturales y naturales del turismo agroecológico (Fontoura et al., 2024; Segura, 2025; Marrero et al., 2025) busca mitigar la vulnerabilidad ante la estacionalidad, los cambios en la demanda, y promueve un modelo de turismo más holístico y sostenible, tal como se plantea en estudios como los de Valencia (2020) y Rodríguez (2022).

Asimismo, el inventario de recursos turísticos respalda la visión de que el potencial del sector se encuentra en la diversificación de su oferta, una postura que varios autores han defendido. La jerarquización de los recursos es un hallazgo clave, ya que evidencia que el río La Acequia y el rafting, si bien poseen una jerarquía máxima como actividad principal, no son los únicos atractivos de gran relevancia.

La Ruta Turística Agroecológica Cacao Mi Tesoro comparte esta misma clasificación, posicionando el turismo agroecológico al mismo nivel de importancia que la actividad de aventura más popular. Este hallazgo es fundamental y concuerda con las propuestas de Pin et al. (2023) y García y Lectong (2021), quienes sostienen que la evaluación de los recursos turísticos es crucial para el desarrollo de ofertas diversificadas.

Adicionalmente, la existencia de recursos culturales y naturales clasificados con alta jerarquía, como las fincas agroecológicas, rutas de petroglifos y senderos ecoturísticos, demuestra la presencia de un ecosistema turístico complementario. Esta riqueza de atractivos, tal como lo analizan Fernández et al. (2023) y De los Santos (2022), refuerza la idea de que la verdadera potencialidad de un destino radica en la integración de sus componentes.

Por tanto, la discusión se centra en cómo articular estos elementos para crear una experiencia holística que combine la adrenalina del rafting con una inmersión cultural y natural. Esto se alinea con las investigaciones de Fontoura et al. (2024) y Marrero et al. (2025), que exploran el diseño de productos

turísticos agroecológicos como un camino para enriquecer la oferta y promover un turismo más completo y atractivo para diversos públicos.

De esta manera, la percepción de los guías de rafting en el sector La Acequia revela un rol que trasciende la simple habilidad técnica, convirtiéndolos en figuras multidimensionales esenciales para la transición hacia un modelo de turismo agroecológico sostenible.

Esta visión se fundamenta en varias dimensiones clave identificadas por los informantes. El guía es, en primera instancia, un pilar de la confianza y la seguridad, un rol que se apoya en el dominio de la balsa, las técnicas de rescate y el conocimiento del río. Esta habilidad técnica es indispensable para reducir la percepción de riesgo en los turistas, un aspecto crucial en el turismo de aventura, como lo señalan Luna y Sandoval (2023), quienes analizan la seguridad y el riesgo en el rafting.

Sin embargo, la percepción más profunda ubica al guía como un Guardián del Patrimonio Biocultural y un Anfitrión de la Experiencia. Este rol va más allá de la orientación, transformando al guía en un educador y "intérprete de la naturaleza" que transmite la importancia del ecosistema y la cultura local. Esta función de interpretación ambiental es vital para la formación de guías de turismo agroecológico (Cáceres et al., 2025).

Al mismo tiempo, el guía es percibido como un anfitrión que "muestra su casa", creando una conexión humana y una experiencia auténtica y memorable. Esta labor de conexión y empoderamiento se alinea con la visión de Albarracín y Reales (2021), quienes destacan el rol del guía como motor de empoderamiento local para la gestión del patrimonio cultural.

Además, la percepción lo consolida en Catalizador del Desarrollo Local y un Agente de Empoderamiento. Los informantes lo describen como el "motor y principal vendedor" de la experiencia, actuando como un puente vital entre los visitantes y la comunidad para promover una economía circular. Esta función de visibilizar y vender productos locales es fundamental para que los beneficios del turismo lleguen a los productores y emprendedores, lo cual es relevante para un modelo de turismo sostenible en las comunidades (Paredes et al., 2023).

Al integrar saberes ancestrales y diseñar recorridos temáticos, el guía actúa como un Creador de Experiencias Multidimensionales que fusiona el turismo de

aventura con la cultura, la naturaleza y la vida rural. Esto valida la propuesta de Fernández (2024), quien plantea el enfoque transdisciplinario del guía como un promotor del desarrollo sostenible. En última instancia, su figura es fundamental para la creación de experiencias holísticas que integran el disfrute, la educación y el beneficio comunitario.

## CONCLUSIONES

El diagnóstico de la infraestructura y los recursos turísticos en La Acequia revela una dualidad estratégica para el desarrollo sostenible del sector. Por un lado, la consolidación del turismo de aventura, específicamente el rafting, ha creado un nicho de mercado y una base de infraestructura sólida. Sin embargo, esta dependencia de una única actividad representa una vulnerabilidad frente a la estacionalidad y los cambios en la demanda, lo que impide la resiliencia a largo plazo del destino. La discusión de resultados confirma que la clave para superar esta limitación reside en la diversificación de la oferta, integrando el potencial subexplotado del turismo agroecológico.

La jerarquización de recursos turísticos valida esta postura, demostrando que la Ruta Agroecológica "Cacao Mi Tesoro" tiene un valor comparable al del rafting. Esta equiparación evidencia que La Acequia cuenta con un ecosistema de recursos complementarios (fincas, senderos, petroglifos) que, al ser articulados, pueden crear una experiencia turística más rica, completa y sostenible.

Finalmente, la percepción multidimensional del guía emerge como un factor crítico para la transición hacia un modelo de turismo más holístico y sostenible. Más allá de sus habilidades técnicas en el rafting, el guía es percibido como un guardián del patrimonio biocultural, un anfitrión de la experiencia y un catalizador del desarrollo local.

Su capacidad para interpretar el entorno y conectar a los visitantes con la cultura y la vida rural es fundamental para crear experiencias auténticas y memorables. Los resultados confirman que el guía actúa como un puente vital entre los turistas y la comunidad, promoviendo una economía circular que beneficia directamente a los productores y emprendedores locales.

Esta figura es esencial para articular la oferta de aventura con la agroecológica, demostrando que el empoderamiento y la formación del guía son inversiones

estratégicas para consolidar un modelo de turismo que sea económicamente viable, ambientalmente responsable y socialmente equitativo.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Aguirre, P. S. (2023). Regulación de actividades turísticas de riesgo en medios naturales: Caso: normativa provincia del Neuquén. In *Libro de Actas del XI Simposio Internacional y XVII Jornadas de Investigación: Acción en Turismo CONDET 2023* (pp. 573-590). SEDICI. <http://sedici.unlp.edu.ar/handle/10915/168056>
- Albarracín Jorge, J. M., & Reales Verón, G. G. (2021). *El rol del duía de turismo activo como motor de empoderamiento local para la gestión del patrimonio cultural* [Tesis de licenciatura, Universidad Católica de Salta]. Repositorio Institucional UCASAL. [https://bibliotecas.ucasal.edu.ar/opac\\_css/index.php?lvl=cmspage&pageid=24&id\\_notice=71406](https://bibliotecas.ucasal.edu.ar/opac_css/index.php?lvl=cmspage&pageid=24&id_notice=71406)
- Cáceres-Montilla, B. M., Fernández, A. J., Paredes de Martínez, M. del V., & Gutiérrez Mendoza, I. S. (2025). Guías de turismo agroecológico: explorando componentes teóricos-metodológicos para la formación transdisciplinaria en interpretación ambiental: Guías de turismo agroecológico: explorando componentes teóricos-metodológicos para la formación transdisciplinaria en interpretación ambiental. *HOLOPRAXIS. Revista De Ciencia, Tecnología E Innovación*, 9(2), 57-82. <https://doi.org/10.61154/holopraxis.v9i2.4129>
- Cantos Lucas, A. J., & García Merino, M. R. (2021). *El turismo de aventura como alternativa para el desarrollo turístico de la comunidad Ayampe, Puerto López* [Tesis de grado, Universidad Estatal del Sur de Manabí]. Repositorio Digital UNESUM. <http://repositorio.unesum.edu.ec/handle/53000/2763>
- Centro Interamericano de Capacitación Turística (CICATUR). *Diseño y operación de productos agroturísticos*. ISBN 978-92-9248-869-7. República Dominicana. Publicado por el Instituto Interamericano de

Cooperación para la Agricultura (IICA). Enlace:  
<https://repositorio.iica.int/handle/11324/8653>

De los Santos, Y. (2022). Potencialidad turística de establecimientos agroecológicos de Lobos, provincia de Buenos Aires, y su inserción en la oferta de turismo sustentable (Bachelor's thesis).  
<https://repositorio.21.edu.ar/handle/ues21/24279>

Faria, J. P. de A. (2022). *Risco y seguridad en el deporte natural y aventura: Estudio de la percepción de los comportamientos de riesgo de los intervenientes en la práctica del rafting* [Tesis doctoral, Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro]. Repositório Institucional da Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro.  
<http://hdl.handle.net/10348/11703>

Fernández, A. J., Lares Jiménez, N. O., Díaz de Montes de Oca, M. E., & Gutiérrez Mendoza, I. S. (2025). Andamio teórico del turismo agroecológico: Una propuesta Epistemológica, Ontológica y Metodológica en los Llanos Barines. *METANOIA: Revista De Ciencia, Tecnología e Innovación*, 11(1), 49-73.  
<https://doi.org/10.61154/metanoia.v11i1.3775>

Fernández, A. J. (2025). Turismo Agroecológico: Un Camino Sustentable hacia la revalorización del patrimonio biocultural. *METANOIA: Revista de Ciencia, Tecnología e Innovación*, 11(2), 20-38.  
<https://doi.org/10.61154/metanoia.v11i2.3926>

Fernández, A. J., & Túa Ollarves, J. J. (2025). Innovaciones Sostenibles: dinámicas de investigación, formación y prácticas emergentes en los guías de turismo agroecológico: Innovaciones Sostenibles: dinámicas de investigación, formación y prácticas emergentes en los guías de turismo agroecológico. *HOLOPRAXIS. Revista De Ciencia, Tecnología e Innovación*, 9(2), 25-56.  
<https://doi.org/10.61154/holopraxis.v9i2.4128>

Fernández, A. (2024). Enfoque Transdisciplinario del Guía Turístico Agroecológico para el desarrollo sostenible. *Revista Crítica Con*

*Ciencia*, 2(3), 145-158.

<https://doi.org/10.62871/revistacriticaconciencia.v2i3.321>

Fernández, J. A., Rivas, V. V. V., & Jiménez, N. O. L. (2023). Identificación de los recursos turísticos agroecológicos en el Barrio La Federación Estado Barinas. *Revista Transdisciplinaria del Saber*, 6. <http://revistas.unellez.edu.ve/index.php/rtsa/article/view/2142>

Fontoura, L. M., Fogaca, I. F., Viana, J. P., Pinto, C. S. de S., & Lima, G. S. (2024). Turismo e agroecologia: Um estudo de caso em Maricá (RJ). En Anais do XII Congresso Brasileiro de Agroecología, Rio de Janeiro, RJ, 19(1). Cadernos de Agroecologia. <https://cadernos.abagroecologia.org.br/cadernos/article/view/9421>

Flores Escobar, B. R., & Peralvo Silva, Y. G. (2020). *Análisis de calidad de los servicios turísticos de aventura en el cantón Baños de Agua Santa, Provincia de Tungurahua en el año 2018* [Tesis de titulación, Universidad Central del Ecuador]. Repositorio Institucional de la Universidad Central del Ecuador. <http://www.dspace.uce.edu.ec/handle/25000/20807>

García Reinoso, N., & Lectong Vera, J. R. (2021). Evaluación de los recursos turísticos para el desarrollo del turismo comunitario en Manabí. *Revista Internacional De Gestión Innovación Y Sostenibilidad Turística*, 1(1), 52-58. Recuperado a partir de <https://revistasesspam.espm.edu.ec/index.php/rigistur/article/view/257>

Gutiérrez Mendoza, I. S., Fernández, A. J., Lares Jiménez, N. O., & Díaz de Montes de Oca, M. E. (2025). Percepción de la visión del turismo agroecológico desde la perspectiva de la sostenibilidad ambiental. *KAIRÓS, Revista De Ciencias económicas, jurídicas Y Administrativas*, 8(15), 56-74. <https://doi.org/10.37135/kai.03.15.03>

Hernández Mendoza, S., & Duana Ávila, D. (2020). Técnicas e instrumentos de recolección de datos. *Boletín Científico De Las Ciencias Económico Administrativas Del ICEA*, 9(17), 51-53. <https://doi.org/10.29057/icea.v9i17.6019>

Luna Quenta, S. J., & Sandoval Gamboa, L. K. (2023). *Relación de los estándares del servicio de rafting y la seguridad de los visitantes en el Río Chili, Arequipa 2022* [Tesis de grado, Universidad Nacional de San Agustín]. Repositorio Institucional de la Universidad Nacional de San Agustín. <https://hdl.handle.net/20.500.12773/18096>

Marrero Amador, D., Del Ville Serrano , G. J., León Reyes, Y., & Rojo Chaviano, M. L. (2025). Diseño de un producto turístico agroecológico en la finca Cinco Palmas. *Retos Turísticos*, 24, e-6155. <https://retosturisticos.umcc.cu/index.php/retosturisticos/article/view/133>

Martínez, M. (2014). *Ciencia y Arte de la Metodología Cualitativa Editorial trillas* Venezuela. P. 178- 184.

Matos, R. (2025, 11 de mayo). *Los 18 mejores destinos para hacer rafting en Latinoamérica*. minube. <https://www.minube.com/tips/actualidad/los-18-mejores-destinos-para-hacer-rafting-en-latinoamerica>

Paredes, M., Fernández, A., Gutiérrez, I., Cáceres, B., & Mc Carthy, N. (2024). Líneas de creación intelectual del sector turístico: Transdisciplinariedad del turismo agroecológico y sostenibilidad: Lines of intellectual creation in the tourism sector: Transdisciplinarity of agro-ecological tourism and sustainability. *Conocimiento Libre Y Licenciamiento (CLIC)*, (30). <https://convite.cenditel.gob.ve/publicaciones/revistaclic/article/view/1327>

Paredes, M.; Cáceres, B. & Fernández, A. (2023). Turismo agroecológico como modelo sostenible en las comunidades, *Revista De Investigación Cañetana*, 2(1). 15-25. <https://doi.org/10.60091/ric.2023.v2n1.03>

Pin-Figueroa, F. E., García Delgado, K. N., & Cañarte Toala , M. S. (2023). Evaluación multicriterio de los recursos turísticos como base para la planificación turística de la parroquia Honorato Vásquez, Santa Ana, Manabí, Ecuador. UNESUM - Ciencias. *Revista Científica*

Multidisciplinaria, 7(1), 144-155.

<https://doi.org/10.47230/unesum-ciencias.v7.n1.2023.674>

Quizhpe Rocano, D. F., & Calle Berrezueta, J. E. (2023). *Propuesta de implementación de protocolos de seguridad en las modalidades de aventura kayak, rafting y tubing en el río Upano del cantón Sucúa, provincia de Morona Santiago - Ecuador* [Tesis de pregrado, Universidad de Cuenca]. Repositorio Institucional DSpace.  
<http://dspace.ucuenca.edu.ec/handle/123456789/41734>

Rodríguez, C. (2022). Turismo agroecológico en Cuba para el fortalecimiento de sistemas alimentarios locales y sostenibles. *Eco Solar*, (80), 30-34.

<http://ecosolar.cubaenergia.cu/index.php/ecosolar/article/view/102>

Sánchez Trejo, N. A. (2024). *Ruta Agroturística para el Desarrollo de la Economía Local en Catalina, Parroquia Ciudad Bolivia, Municipio Pedraza, Estado Barinas. Año 2023* [Tesis de pregrado, Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales “Ezequiel Zamora”]. Repositorio Institucional UNELLEZ.

Salvador, M., & Santos, H. A. (2024). Análise da reputação dos atributos do rafting de Brotas-SP em plataforma colaborativa de viagens. *Ateliê Do Turismo*, 8(1), 436 - 451. <https://doi.org/10.55028/at.v8i1.21015>

Segura Rodríguez, A. C. (2025). *Propuesta de turismo agroecológico para el desarrollo sostenible de la Comunidad La Unión de Atacames, provincia de Esmeraldas, Ecuador, 2024* [Tesis doctoral, Universidad de San Martín de Porres]. Repositorio Institucional USMP.  
<https://hdl.handle.net/20.500.12727/17921>

Sojo Mora, B. L. (2023). El rafting deportivo como fenómeno social. *Revista De Ciencias Sociales*, (180), 137-151.  
<https://doi.org/10.15517/rcs.v0i180.55841>

Tofiño Delgado, D. C. (2025). Recursos naturales y su influencia en el desarrollo del turismo sostenible. Caso de estudio comunidad

Caimito, parroquia Quingue, cantón Muisne [Tesis]. Universidad Estatal del Sur de Manabí.  
<http://repositorio.unesum.edu.ec/handle/53000/8027>

Valencia E. (2020). *Análisis de la percepción turística de los Habitantes de la parroquia la unión del cantón Babahoyo para la implementación del turismo Agroecológico.* Universidad Técnica de Babahoyo.  
<http://dspace.utb.edu.ec/handle/49000/9077>

Zambrano Andrade, N. R., & Palma Avellan, A. M. (2022). La infraestructura turística y su incidencia en la reactivación económica del cantón Manta. *Journal Business Science* - ISSN: 2737-615X, 3(1), 63-78. Recuperado a partir de [https://revistas.uleam.edu.ec/index.php/business\\_science/article/view/210](https://revistas.uleam.edu.ec/index.php/business_science/article/view/210)